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B4MBA_c70_563981.htm 我要谈的话题正是在面试过程中的一

些核心内容，也就是说，我们准备的时候，这样的东西可能

就是在场上用得着的了。我相信考友们肯定在网上、或者通

过各种渠道在和往届的考友们交流的时候，获得了一些信息

。那么，你和过去的人聊的时候如何把他在面试中遇到的问

题以及再处理这些问题的时候自己展示出的一些技能学过来

是非常重要的。我简要地介绍一些这方面的知识。 每个学校

都会有自己比较成熟的面试流程，现在已经大家可以见到，

过去我们那个时候根本不像面试，我究竟要怎么面试？面试

什么东西？都非常保密，根本不告诉你，起码北大是这样，

那时候的气氛非常严肃。现在随着改革不断纵深，已经非常

完善和标准了，也规范起来了。我所知道的，现在连面试大

纲都有，那么好办了，我们有据可依。那么，有了这个东西

对我们有什么用处？那是非常重要的，我们可以有针对性地

开始我们的准备。以北大为例，比如一一对应，在北大的等

候场里有一个阅读材料，你要阅读这个东西，就涉及到阅读

理解力，显然你要通过训练，在短短的十分钟中要看懂一个

材料，而且还要对面试有帮助，那就要通过训练。 我发现每

一年的自我介绍都会有一些缺陷，那么，这些缺陷在哪里，

怎么改进？就是我们培训，也是我们最想了解，最核心的东

西。培训课上都会有一些交流。最大众化的，不管你是否参

加培训，都要准备一分钟的演讲训练，有助于你在大众场合

，有节奏、有轻重缓急、有节奏地进行自我介绍，严格把时



间控制在一分钟，非常有利，因为它在很多场合用得着，即

便你上不了MBA，在清华、北大这些讲座中，我们就可能会

用得上，你经常可能有提问的机会，一般都是一分钟以内，

不可能给你更多的时间去阐述你的问题，这时候都用得上，

这就反映了你的精神面貌和语言水平。在面试的过程中，这

也肯定是用得上的。如果说是自我介绍是三分钟，那么好，

你有了一分钟演讲的经验，在自我介绍的过程中时间只能短

，肯定不可能长，如果长了，那就看你的运气了，碰到好的

老师无所谓，大多数的老师都会打断你，“对不起，你能不

能间短些？”实际上你已经失败了。那么，怎么准备一分钟

自我介绍？一会儿具体说。 我们要在现场面临这样一个流程

，在场外怎么准备加入收藏？科学的安排是基本。 我想谈的

第二大块是，这个自我介绍，究竟怎么做？我提的“标准化

”意思是，无论你是谁，作自我介绍，这四大块要有所准备

，自我介绍不是给你信口开河的机会，第二，你自我介绍，

不是你一上来怎样都可以，它有一定的结构要求，如果你没

有，那就是你的缺憾，可能有人上来以后，连自己的名字都

没有介绍清楚，这叫自我介绍吗？你已经失败了，不是二分

之一了，下面讲得再多，人家记不住你。所以，你如何让人

家清楚地记住你的名字，这是自我介绍最重要的。比如我经

常出去作自我介绍，我的模式是什么呢？当时有几百个同学

，分几个班，坐在一起作破冰之旅，每个人只有二十秒钟的

时间，一轮做下来，如果能有人记住二十个名字就很不错了

，一般都是记住几个，那么，每次我都是有幸被记住的几个

之一。我一般是这样说的，“各位好，非常荣幸见到各位，

我的名字叫吴暑，因为五鼠闹东京”，这样就记住了，至于



怎么写，以后再说。这样大家就记住了。在作自我介绍的时

候，你肯定要把自己的名字先亮出来。介绍完了以后，因

为MBA是人才的选拔，那么你如何介绍自己一大堆的工作信

息？你如何介绍自己跳槽了五六次？如何介绍好呢？是正叙

还是倒述好呢？也有几个原则，比如我们一定要概括性地把

自己的经历说出来，“各位考官，说到我的经历，很简单，

从毕业到现在共七年，这七年，我一共跳过两次槽。”这样

就讲清了，你这两次槽是怎么跳的，你已经把袋子准备好了

，接下来就清晰了。第一次跳槽是从国资企业跳到德资企业

，而且是从技术人员变成了经理，第二次跳槽是从这个德资

企业跳出来，自己创业了。可以说，两次跳槽都是经过深思

熟虑的，因为这是我自己职业生涯规划的一部分。然后再说

，“在这七年的工作中，谈到自己的工作业绩，我想，我可

以客观地说，在XX工作方面取得XX成绩。”当年我自我介绍

就是这样。这是概括性地准备好一个思路，让他觉得你思路

清晰。不像有些人说“我一毕业在XX企业做了好几年，是做

什么的”，这样一下子就让考官把你定位在这里了，而且开

始的时候你往往没有什么业绩，没有什么可说的，你却说了

一大堆，因为你想表述清楚那时候的事，对不起，这时候你

的印象就不好了。你说那时候你卖洗发水，卖了三年，说是

怎么卖的，说了很多，最重要的把你在壳牌石油作人力经理

的经历一笔带过，因为时间不够，只有一两分钟，那样，你

的介绍就不够饱满。 很多人的自我介绍是怎么结束的，他自

己不一定知道，说完了，大眼瞪小眼，觉得究竟怎么办？是

不是失败了？你没有反馈，没有信息告诉人家你介绍完了，

你要给人家一个信息，这个信息不能说“我介绍完了”，也



可以说，但是很笨，这个方法不好。大多数人应该怎样说呢

，当时我是这样说的“综上所述，我觉得自己是一个有理想

、有抱负的青年，我要把自己打造成一个有独立的人格、合

作的精神和创新的智慧的新一代青年，而我深深知道，我还

远远不够，为此我极为想进入北大光华来深造自己，来实现

我的抱负，希望各位老师能我这样的机会，谢谢。”这样就

完了，而且把你为什么要读MBA给了一个非常可信的、有说

服力的理由，而且也使你自己的介绍形成了一个爆力。当时

我这样的介绍马上得到了反馈，所有的6位老师当时都非常友

好，脸上都露出了笑容，我走进去的时候，没有一个人不是

黑着脸，都要给你压力。当时我们先是小组面试，然后是个

人面试。说完之后，你马上得到反馈，下面就会觉得进入了

一个非常轻松、自然的状态。 第三，自我介绍的必要内容。

为什么说是必要的，你既然是自我介绍，肯定要说自我，最

好说你是从哪里来，有人说，为什么要说我从哪里来？因为

在中国有个习惯，日常了解别人的时候，首先要问，你的名

字是什么？你从哪里来？这是我们的习惯。而且对考官来说

，他面试的是6个人一个小组，他希望得到的信息是，这个人

是从东北来的，那个人是从山东来的，他会觉得我的学校具

有名校风范，都是来自全国各地的，而且对你自己有一个很

好的定位。所以你最好说“我叫XXX，来自山东”，接下去

马上一句话带过，有很多人说“我毕业于XX学校”甚至有人

说，我从19982002年是从人民大学经济学院毕业的。这句话

没有什么毛病，但是笨，将来我们要从这方面给大家下工夫

，既让你介绍了自己的身份，又让你下面的介绍很精彩，你

可以这样说“2002年我从人民大学经济系毕业后就进入了壳



牌石油，从事XX工作。”整个信息出来了，我们是学过逻辑

的，逻辑语言要用进去，你有很多条件，很多闪光点要让人

家知道。比如你想告诉人家你结过婚，你可以说“我的孩子

昨天让我买一个玩具”，而没有必要直接告诉人家说你结过

婚了。 更重要的是，如何让你成为比别人更有优势进入到你

的目标商学院的门呢？就在于第四点，也就是说，你这个人

与众不同的地方怎样概括？按照重要程度来排序，如果你有

很好的管理业绩，先谈它比谈什么都好，因为我们谈的就是

管理业绩，选拔者希望看到你的管理业绩，没有什么能比这

个更能证明你的管理能力了。如果没有的话，那你就介绍自

己的工作也可以。 但还有一个问题，实在没有办法，毕业才

两年，明年才可以报考，那么怎么办？谈第三个，不要去强

调管理业绩，可以想象，大多数人在这两年内要谈什么管理

业绩，显然是有点力不从心，但是可以谈一些管理潜质，这

个潜质可以通过你的管理行为表现出来。这方面，到时候我

们也会有一些非常翔实的介绍，百考试题祝你好运。 个性化

主要体现在第四块，我就什么样的人适合怎样来操作来介绍

一下。 比如管理业绩，什么样的人谈管理业绩比较好？如果

是外企部门经理以上或者是国企的高层、私企创业者，非常

适合谈管理业绩。如果你是五年以上工龄，或者说跳槽的次

数比较多，要注意，这不是值得标榜的事，至少是说你当初

的选择有失误，如果你跳了七次，第七次是成功的，那么请

问，是不是前六次没有成功？前六次在选择的过程中存在失

误，过多的失误表明了你在职业生涯中的轻率性，起码没有

最优秀的安排。 怎样引起别人的共鸣？怎样的事件是有共性

的？当然，个案只是针对你，比如你在哪些公司任职高层人



士？我可以帮你提炼，可能有这样的东西会有利于你非常短

时间内把自己的自我介绍做得更有竞争力一些。 可能有些人

会问，能不能举例说过去的北大光华这样的人占多少比例？

比如毕业才三年的人考上的占多少比例？原来我们班是67个

人，有5个人是这样的情况，这5个人有可能是自己本身素质

非常出色。第二是专业情况非常好。第三个情况，他的第一

份工作非常好，要不是在外企，要不是在比较大的企业。我

只能说客观的同伴的情况，而且这5个人年龄都非常小，我们

那个班平均年龄是28岁，我正好是平均年龄，最小的有24岁

的。男女比例也不好说，我们班是16位女生，另外的一班

是13位女生。当然，这些只是统计上的一些巧合，我只能告

诉你有这样的情况。当然，以后的情况我也了解到，从比例

上非常接近，因为有人问过我，我也非常关注这样的事。当

然，这个男女比例和高考比例是非常接近的，也不能说明什

么特别的问题。我们学逻辑的知道，当某一个性质它的样本

和它本身所属的样本一样的时候不能说明任何问题，说现在

的感冒十个人有八个是男同学得感冒，于是得出结论这八个

同学认为男生最容易感冒，我们在场的男生居多，这跟血液

循环有关系。 怎样的人谈管理潜质比较好？怎样谈？谈哪些

方面？第一，表现出你对管理的兴趣，管理就怕没有兴趣，

你要从事这个行业而没有兴趣，就不应该来报考，这是报考

特别关注的，尤其是来自企业的考官，尤其是年纪大的考官

，他会觉得一个人有了兴趣，再把精力集中两三年，就会取

得突破。 如果说兴趣是态度，其次就是精神层面，虽然你没

有好的管理业绩，起码你可以把这样的情况介绍出来，比如

你已经被派往微软公司作前期的有关市场方面的配合工作，



虽然是副职。最终，我们要展现出你的比较优势来，实际上

很简单，面试怎么取得成功？就是北大有500人取得了面试资

格，最后要260人，那么现在是320人，我们那年是500人，最

后往下探了一些，达到了600人。你的目标就是要进入这320

人。所有的这些，你要通过语言去表达，因为所有的这些都

是通过你的语言、你的姿态表达的。 为什么我要非常细致地

谈自我介绍呢？因为考上以后，我们和面试考官都有接触，

一两年的接触下来，有很多老师在上课的时候就会说，“王

建新，你知道吗？当时面试你的时候，你一介绍完我就录取

你了，后面的人根本就没听他谈，你一说完我就知道该如何

给你打分？还要等考完吗？那时候我都忘了。”所以大家千

万不要忽视自我介绍，很多人都在企业中做过面试别人的事

，你面试别人，要一个小时吗？往往都是在最初印象中就决

定了，后面也就是怎么打发他走的事。如果后面有50个人在

排队，哪有那么长时间？虽然规定是半个小时，但是你可能

会在十几分钟就找个理由说“我很高兴见到你，以后有缘分

的话会再见”，根本不需要半个小时。 当然，幸福的家庭各

个相似，不幸的家庭各有不幸。成功也是，成功肯定是所有

的环节都成功，失败肯定是某个环节失败，而不是所有的环

节都失败，而所有的环节都要环环相扣，这也就是为什么我

谈要很好地应用面试工具，我只是抛砖，下面是引玉，可能

这个玉就是你自己。 下面我再简单地阐述一下，为什么很多

人面试时候的自我介绍连自己在说什么都不知道？或者说你

在说话的时候，下面的人根本就没人听？真有这样可能。重

要的是什么？你在做思想交流，可能有些人在笑我，那些人

都走光了，可能和我有关系，但是我想，如果是换一个人来



说，说不定这里面只会坐五六个人，这有可能，都是要走的

时候了，起码有这些人在听我说的，那说明我在和你交流思

想，你在作自我介绍的时候，要有交流思想的态度，很多女

孩子在作交流的时候用了情感打动的方式，这个情感是非常

饱满的，是情商上的共鸣，这是最好的，水到渠成，而非矫

揉造作。 我想，刚才很多东西都已经表现了我的激情，不能

说我的激情非常饱满，起码我是可以盖过、超越某些同志的

，在面试方面，我不敢说我比大家都强，但起码在2002年的

面试中我是超过了那些没有进北大的人，这些话应该是比较

客观的，当然，除了有运气的成份。 举一个例子，还一个人

，外表比我还要差，其丑无比，他的分数也很低，2002年考

北大的有3500人，录取是260人，最后笔试进来的时候，谁又

说谁不优秀呢？当时有400人，最低分是270分，这个概率大

家可以算一下就知道，还是非常惨烈的，当然不一定比现在

更惨烈。那个时候的辅导班，任何一场都是爆满，任何的讲

座都是人山人海。卖政治辅导资料一小达就是50块钱。我们

都买，明明知道复印一下就可以了，你是MBA还复印这个干

吗？大家都买。买，这是一种投资，都买。整个场合下来，

一直把这种压力灌输到最后，灌输到我们那个时候的竞争。

在面试的过程中真的是竞争激烈到自己睡不着觉，最后在场

上一塌糊涂。我记得面试结果揭榜已经出来的时候，我们到

光华查自己的成绩，很多人当场趴在那儿哭了，因为电脑上

显示“对不起，请赶快找调剂学校”如果是通过了它就是“

祝贺你，你已经被光华管理学院初取”，不同的人去查，它

是当场出结果。其中，我认识的这个丑小子，我们所有人都

说：“哼，等着哭吧。”那个时候我不认为，我没有先见，



我说他肯定不会哭，为什么？因为他录取是应该的。再一种

可能，如果他是非常了不起的人没有被录取，落差很大，他

当然要哭，他本身不报什么希望，我是这样说的。可是人家

通过了，他就是270分，也就是踩着笔试线进来的。后来各种

辅导班把他请过去，现在要是有机会听他讲座的话，他经常

出席很多的讲座，中央电视台上上礼拜的《对话》节目请他

去了，现在是飞鸽乳业中国区的老总，跟我们一起做这个项

目的时候，飞鸽乳业刚刚进中国，我们作咨询下来，美方直

接把他聘请去，年薪100万，5%的股份，现在飞鸽乳业还要上

市。他的笔试刚刚合格，不像我们想象的，他的笔试肯定好

得很，他什么人在光华啊？没有的。这个人叫郑凯元，大家

到网上一查就知道，他是这么讲话的，“告诉你们，我是总

经理，在我的心里面这种事是不允许发生的”。一口的广东

腔，然后就给你不停的阐述自己的观点，非常有渲染力。他

在面试的时候也完全忘我，考官是微笑的看他面试，一直

打OK的手势。大家知道，在北大如果被所有的考官一致通过

的话你就是第一，是直接录取的，其他的试就不用考了，因

为你就是我们要的人，我们不会给你再做那些无谓的简单的

程序，什么给你加分、统计等等，不用了，就用你了。同样

的道理，最差的那个，对不起，你被所有的考官否定了，一

致认为你是最差的，那你就淘汰了，不管你笔试考多好。 最

后一个，也很简单。我这里所阐述的跟你们相关，小组讨论

。我们很多人很头疼，不知道怎么准备。可能吃完饭之后，

成绩出来之后，五六个人要在去一起讨论讨论，这有用吗？

用处不大，为什么？里面没有几个懂的，讨论什么东西？讨

论问题谁不会？6个人看完材料，说几句话那多简单，不是那



么回事。我简单问你们，在讨论的过程中，考官问你什么？

考官问你的问题是什么？你满腹经文，很厉害，但是你怎么

通过语言表达？非常重要，你的语言不当，传递的信息可能

是相反的。你说我很有领导气质，“其它几个同学，来，坐

下来，咱们讨论问题，今天我就是这个小组的领导，从现在

开始所有的规则都要听我的。”可能我这样还算好的，起码

在组织事，可能有很多人就是瞎忙活，又想组织好，又想殷

切一点，又想积极，又想表现一点，最后可能就把自己一步

步的扫地出门。这个，我见过一个活生生的案例，可以简单

说一下，他是联通公司在某个省的区域经理，大家觉得他的

背景非常不错，分数也很不错，觉得他是没有问题的了。没

想到他自己也是当领导可能当惯了，在那个小组的表现实际

上完全没有体现出英勇的领导潜质。也就是说让考官感觉这

样一点，你来办事多半会办砸，你跟其他的人的这种沟通交

流，互相之间的团队的共进根本没有达到理想的状态，或者

说不是咱们所想象的去要的那个。这样反而给人家最强势的

人想淘汰他的信息。那么你怎么来？比方说，你想成为小组

中很有组织语言的人，怎么样体现？我举一个简单的例子，

在小组中你可以说这样的话，“刚才我听了王小章同学的发

言很有同感，但是我不知道其它同学心里怎么想的，我心里

想的还不是很成熟，我想是不是让别人先说一说，让我能够

学习学习。”这样的语言就是一个领导者的语言，领导者不

是说自己的领导怎么样高，而是善于调动资源，而且表达起

来委婉，让所有人接受，一个好的领导就是一个能够让别人

为他卖命的人，这样的人才是领导。不是说完话就跑了，领

导发表一通感言，今天我就是第一，让所有人都听命于我。



实际上他没有把内容表述清楚，实际上你如何用语言来，这

其中有技巧。 再一个，我不想做强势的人，这样的角色比较

危险，如果没当好，我可能被扫地出门，我就做中流的人，

往往在每一个小组，无条件录取的人都是中流的人，因为他

反而赢得了团队最好的好感，而且给考官传递信息，觉得他

不错，在组织上很有一套，这样的人怎么样说话比较好呢？

一、多把机会让给别人，让给别人你得有机会表现，否则别

人怎么会知道呢？不然别人觉得你无能，这就是小组讨论的

关键，你内心的目标要表现出来，让别人知道，那么就需要

我们有表演的才能，比如“这次我们谈的是某某被炒鱿鱼的

原因，谈了半天我觉得，这个人让我想起了我的一个同事，

在说这点之前，我知道，张迁同学是学人力的，是不是先听

专家说一下，然后我再发表我的意见？”这样就让你说了话

了，或者你一说别人先打断你，你就很礼貌你让他先说，你

说“你先说”，这时候用姿态，或者是用暗示的方法让别人

看到你在让，显得你谦虚一点。 在小组讨论过程中，很多人

可能不知道手势怎么做，眼睛怎么用，这些都是优势。实际

上这些东西都很简单，只不过过去我们都没有接触过，不一

定知道，今天我告诉你，你马上就会用了。当你没发言，别

人在发言的时候，你绝计不能埋头，你的眼神先盯着他，当

那个人有任何神态反映的时候，你马上把眼神递给他，有一

种思想的交流，当然不是直视他，而是看着他鼻子三角形的

地方，温和地看着他，把他整个人软化，这样你看一个人就

可以看10分钟以上，你看鼻子上方一点点，不停的看，就会

觉得我要说的话就在那里，考官就觉得你在跟他积极的交流

，然后你要不停的转移视线，讲一讲、说一说就看一下别人



，然后马上转移，在你发言的时候你比较谦虚一点，马上把

微笑展现出来，在你要发言的时候马上把微笑展现出来。比

如“谈到这个时候，我就想起我做这个项目的时候就遇到的

这个情况，我觉得你刚才说得非常有理，但是我觉得你可能

在某些情况下这样分析，得加一个前提条件，什么样的前提

条件呢，以我的工作经验应该怎样。”这样的语言比你想说

真正的内容要重要得多，这样就能体现你的能力了，而你说

的东西到底对不对，考官就不看了，对这样的案例也许你熟

悉，也许他不熟悉，兴许就对他有利了，那么就不公平了，

这样的话显然有对错，显然不利于用来考察。但是，像这样

承上启下的语言，那可不能说有对有错，你说这样的话就表

现出你在开始指挥、开始协调，而且展现出了你的野心，兴

趣和你真正的过去的底蕴，全展现出来。这是小组讨论，当

然，最主要的是咱们一定要坐下来，请懂的人帮你来做一些

这样的引导，百考试题祝你好运。 要说这个时间做准备的话

，我觉得大家可以选择战情，你可以选择一些案例来阅读，

而且对于案例有分析的，你来揣摩一下分析思路，这样会使

你的学习到马上就用得着的经验。 最后我想说几个大家比较

用得上的方法，我们可能会对自己个人要进行一个认识，从

现在认识，这个认识过程是你即将面试的时候如何更好去把

自己展现给别人，这样的一个必要前提。因为你没有充分挖

掘自己有利的东西，不好用语言表达出来，你与其自己毫无

章法的分析，不如用一些分析工具或者分析方法，往往最重

要的都是那么简单。奥斯卡颁奖典礼这么多年，被评为奥斯

卡100年来最经典的一句台词实际上是非常简单的一句台词，

当时有人选了非常复杂的很多台词，但实际上那句台词是最



简单的，可能也有人知道，他说“其实我并不在乎”，这是

翻译过来的，原话应该是“老实说，我并不在乎。”这是一

句爱情台词，是两个人要分手，女的说我要走，这是男主角

说出来的话“其实我并不在乎”，这里面把一个爱情的心理

展现得很好，实际上他在乎，而他又说这样的话，他说在不
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